

# EL DIARIO DE MENORCA.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

MAHON. EN PROVINCIAS.  
 Imp. de D. J. Fábregues. Remitiendo el importe  
 Tienda de D. D. Orfila. de la suscripcion por me-  
 de D. N. Fábregues. dio de libranza

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Menorca 6 reales al mes.  
 Provincias 24 reales trimestre.  
 Un número suelto medio real.

## ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscritores a 8 mars. por línea.  
 Los no suscritores 12  
 Y las repeticiones a la mitad de precio.  
 Los títulos, estados y viñetas, se pagarán por la  
 dimension que ocupen.

## SECCION DE NOTICIAS.

### De La Correspondencia:

Correspondiendo a las diputaciones provinciales, con arreglo al párrafo quinto del art. 55 de la ley para el gobierno y administracion de las provincias, proponer al ministerio de la Gobernacion los individuos que han de desempeñar las secretarías de las mismas corporaciones y de los consejos de provincia; S. M. la Reina ha tenido a bien de disponer que se encargue a los gobernadores la necesidad de que en las primeras sesiones que celebre la diputacion, formen la propuesta a que el mencionado párrafo quinto se refiere, la que remitiran al ministerio con notas circunstanciadas de los méritos y servicios de los sujetos que en ella se incluyan.

— El gobierno ha presentado un proyecto de ley ajustando los presupuestos provinciales al del estado que comienza en primero de julio.

— En este momento se ocupa activamente el gobierno en dar la última mano al proyecto de ley de empleados públicos, que despachados por los respectivos departamentos será presentado al Congreso inmediatamente despues que se reanuden las sesiones.

— Una carta de Santo Domingo fechada a fines de noviembre, dice que en la tarde del 22 se presentaron al capitán general de aquella isla dos jefes de los rebeldes, vecinos del pueblo de San Cristóbal, manifestándole que, forzados por los principales instigadores de la revolucion, y por salvar sus vidas y las de sus familias, como tambien sus cortos bienes, habian tomado parte con ellos, mas con la idea de evitar la destruccion del pueblo que con la de ayudarlos; pues

es o les serviria de salvaguardia, y a su tiempo podrian ser útiles a nuestro gobierno; pero que habiendo llegado el momento de escapar del peligro que les rodeaba, y no siendo su ánimo saltar a sus juramentos de fidelidad hechos a S. M. la Reina de España, bajo cuyo gobierno justo y equitativo se creian felices, deseaban acogerse bajo el patrocinio de nuestro gobierno, confiados en que se les creeria bajo su juramento que no habian faltado por su espresa voluntad, y si por natural instinto de conservacion de sus vidas y haciendas, las que con sumo gusto ponian a disposicion de la primera autoridad. De suma importancia ha sido la presentacion de estos individuos, pues han hecho revelaciones de mucho interes para el gobierno. Estos sujetos manifestaron públicamente que los rebeldes estaban completamente desorganizados; que los principales cabecillas estaban sumamente desalentados, en vista de las deserciones diarias que sufrían sus pocas fuerzas; que no querian obedecer a nadie, manifestando que se les habia engañado miserablemente con viles patrañas inventadas por la maledicencia de los traidores, ambiciosos de medrar con el pillaje, el asesinato y el incendio, con lo cual pensaban en su exclusivo bien y no en el del país, segun que habian llegado (aunque tarde) al conocimiento de su mal proceder; pues estaban firmemente persuadidos que no habia razon fundada para la insurreccion, pues el gobierno español nunca habia pensado ni pensaria en alterar las instituciones actuales.

— Con fecha del 19 de diciembre escriben de Alejandria al *Mensajero del Mediodia*:

«Como po leis figuraros, no se habla aquí mas que del peligro que ha corrido el Virey, y del cual se salvó saltando del coche que sus caballos desbocados arrastraban hacia el Nilo. S. A. ha recibido las felicitaciones y los testimonios de simpatía de todos los cónsules, que se trasladaron al Cairo luego que se tuvo aquí noticia del suceso.

A fines de este mes se establecerá el servicio de vapores sobre el Nilo, cuyo proyecto os anuncié en mi anterior. Será un precioso recurso si pueden suplir al menos en parte la insuficiencia del ferro carril, que no puede atender al servicio de trasportes.

¡Suez recibe por fin el agua del Nilo! Hecho es este de la mayor importancia para la Compañía y para la ciudad, porque ahora no se verá ya espuesta a carecer de agua y podrá trasformar su campiña con un abundante riego.

El canal llega a unos mil metros de Suez y desde allí una acequia conduce el agua al mar. El canal llegaria tambien al mar, si el gobierno no entorpeciera las obras en vez de fomentarlas con todos los medios posibles. No se puede formar una idea de la alegría de los arábes y de la nueva confianza que inspira ahora la Compañía del Istmo. No se puede comprender suficientemente la importancia de este resultado si no se ha estado en su vez, y especialmente si se ignoran las penurias que ha costado adquirir la pequeña cantidad de agua que se recibia, y eso que se pagaba muy cara.

El oro y la plata llegan a millones, ya de Inglaterra, y de Francia. Esto no debe extrañar, si se tiene en cuenta que las ventas que se hacen en Menet

y en Balsan absorben á veces de un millon doscientos á un millon cuatrocientos mil francos»

— Cartas de Turin dicen que el objeto del viaje del conde Passolini á Paris y Londres no ha sido otro que aprovechar las circunstancias de la cuestion Holstein para comprometer á los gobiernos de Francia é Inglaterra á que no apoyen al Austria en una guerra con Italia. Añaden que en om-pigne se ha considerado esta idea aceptable encargando al conde Passolini que fuera á Londres donde seria ayudado en su propósito por el representante franc. El gobierno inglés ha recibido bien al representante italiano, pero desconfia de las intenciones del emperador y quiere que al mismo tiempo que la cuestion del Véneto se resuelva tambien la de Roma cesando la ocupacion francesa. El conde Passolini y el conde Russell han hablado de Roma; el conde Passolini ha ofrecido en nombre del emperador, que hará cesar ó modificará cuando menos la ocupacion del centro de Italia por los franceses.

Dice tambien que el representante de Francia en Roma ha hablado ya de este asunto al gobierno pontificio, sien lo tan mal recibidas sus indicaciones que está casi en desgracia. Se añade, en las referidas cartas, que un ejército francés de 120,000 hombres amenazaria la frontera alemana, si la confederacion auxiliaba á Austria para defensa de sus provincias no germánicas, con arreglo á las conferencias de Francfort.

El *Diario de Génova* dice por su parte, que se trata de resolver la cuestion romana del siguiente modo: habrá parlamento italiano en Roma; pero Victor Manuel continuaria residiendo en Turin: Roma no seria para él mas que una especie de *sala de recibir*: esa es la frase adoptada. Solo iria á Roma para la apertura de las Cámaras cada cuatro años, ó bien para recibir á los embajadores de las grandes potencias. De este modo quedaria libre el papado de la vista de su rival del poder temporal.

— El gabinete inglés, dice un corresponsal de Paris, espera una campaña difícil. Sé por buenas fuentes que en el caso de que salga derrotado no vacilará en proponer á la reina la disolucion de la Cámara. El caso está previsto, puesto que se espera; uno de

los miembros mas influyentes del gobierno, ha escrito á sus amigos políticos para que se preparen á unas nuevas elecciones generales en la próxima primavera.

— El hijo del rey de Dinamarca, S. M. el rey de los helenos, no parece estar muy seguro en su trono. La cuestion de las demoliciones de Corfú será tal vez para él un escollo en que peligrará su fortuna. De todas partes llegan hoy rumores que hacen creer en su próxima abdicacion. Segun unos, el viaje de Mr. de Sponnek á Copenhague no tiene otro objeto que el de esponer formalmente al rey de Dinamarca todas las dificultades de la situacion en que se encuentra su hijo, y anunciarle el proyecto de abdicacion. Por otra parte se refiere que el jóven rey de los helenos, en una carta que ha dirigido á su hermano político el príncipe de Gales, le indica su intencion de abandonar el vacilante trono de Grecia.

— Con motivo del reciente fallecimiento del gobernador general de la India inglesa, lord Elgin, que ha sucumbido en aquel pais, hace dos meses, á los rigores de su mortífero clima, dice un periódico inglés que probablemente habrá pocos que sepan que el citado cargo de gobernador general de la India es el mas espléndidamente retribuido, no solo de cuantos cargos públicos hay en Inglaterra, sino en el mundo entero, puesto que tiene de sueldo 30,000 libras esterlinas (2.850,000 rs.) al año y 10,000 libras mas 950,000 rs.) por gratificaciones y otros emolumentos

— La Australia sigue produciendo oro en grande abundancia, pues casi no pasa mes que deje de llegar á Inglaterra algun buque de aquella procedencia con una cantidad considerable del precioso metal. Segun dice el *Times* se ha sabido por telegramas venidos de la India, que hay actualmente tres buques en camino salidos de Melbourne y que no deben tardar en llegar á Inglaterra, los cuales conducen entre los tres una cantidad de oro en polvo evaluada en 780,000 libras esterlinas (74.000,000 de reales).

— El producto total en bruto que han dado todas las líneas de ferrocarriles que hay actualmente en explotacion en el Reino Unido de Inglaterra é Irlanda, ha ascendido en la semana comprendida entre el 29 de

noviembre y el 5 de diciembre, á 563,720 libras esterlinas (unos 54 millones de reales)

Un periódico de Paris dice que el valor total de las monedas de toda clase que se han acuñado en Francia, desde que se estableció el sistema decimal, asciende á 10,582 millones de francos.

— Un periódico americano habla de un proyecto que actualmente se está estudiando, no se sabe donde, y por el cual se conseguirá alumbrar por medio de un solo centro á varias ciudades á la vez y á las casas que desearan utilizar el nuevo servicio.

## MAHON.

El miércoles partió «en el Mahonés» para la capital de la Provincia el señor D. Diego Salord diputado provincial por Menorca. Conocida es su buena voluntad y el cariño que á su pais profesa, y de seguro que no escaseará gestion alguna para el fomento de los intereses de la Isla, por los cuales ha demostrado tambien un particular interés en la anterior Diputacion el señor D. Nicolas Ripoll, á quien nuevamente han reelegido estos habitantes.

En la tarde del viernes tuvo lugar la inauguracion del *Casino Hispano* contándose en aquel momento ciento setenta socios fundadores, que pertenecen á todas las clases de la poblacion.

## BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Daniel y San Antero papa y mártires.

### CULTOS.

CORTE DE MARÍA. — Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Carmen, en su propia iglesia, privilegiada.

En la de Santa María esta mañana á las 10 habrá oficio solemne con sermón en honor de la Virgen de los Dolores siendo el orador el pbro. y licenciado D. Francisco Cardona y Orfila.

En la ermita de Gracia á las 3 y  $\frac{1}{2}$  habrá sermón del Arcángel San Rafael: será el orador D. Francisco de Asis Arbona pbro., vicario de la parroquia.

Santo de mañana.

Santos Tito, Rigoberto, Aquilino y compañeros mártires.

## ORDEN DE LA PLAZA

del 2 de enero de 1864.

Servicio para el 3.

Gefe de dia: Sr. coronel del regimiento infantería de Granada n.º 54 D. Angel Cos Gayon. — Parada, este cuerpo y Zaragoza. — Hospital y provisiones, Gra-

nada.— *El Sargento Mayor interino.* — José Ansaldo y Cedrón.

### AVISOS OFICIALES.

#### Alcaldía Constitucional de Mahón.

Formado el alistamiento de los Mozos de este distrito Municipal para el reemplazo del Ejército correspondiente al año de 1864 del que se espone una copia en público en la fachada de la casa consistorial de esta Ciudad, se dará principio á la rectificación del mismo el domingo 3 de Enero próximo venidero; en cuyo acto que tendrá lugar á las diez de la mañana del espresado día se oirán y resolverán todas las reclamaciones que se produzcan. — Mahón 24 Diciembre 1863. Juan J. Sancho. El Secretario, Benito Pons.

#### Administración de Propiedades y Derechos del Estado del partido de Menorca.

El día 4 de enero próximo á las doce de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Sr. Subgobernador

civil de esta Isla, la subasta y remate siendo la postura competente, de ciento setenta y nueve tablones adjudicados al Estado en concepto de mostrencos que se hallan custodiados en el arsenal de este puerto; saliendo á subasta bajo el tipo de catorce reales vellon cada uno y á tenor de las condiciones que quedan de manifiesto en esta Administración; verificándose el remate por lotes ó en conjunto segun las circunstancias del momento. Mahón 22 de Diciembre de 1863. José Vinent.

## ANUNCIOS.

### TESORO DE MADRID.

CAJA DE AHORROS PARA LA IMPOSICION DE ECONOMIAS Y CAPITALES Á INTERÉS FIJO. — SE REALIZAN TODA CLASE DE OPERACIONES MERCANTILES.

#### UN MILLON de reales

GARANTIZA LA GESTION ADMINISTRATIVA SEGUN PREVIENEN SUS ESTATUTOS.

#### CONSEJO DE INSPECCION.

PRESIDENTE. — Excmo. Sr. D. Joaquin Francisco Pacheco, ex-Presidente del

Consejo de Ministros y Senador del Reino.

Sr. D. Carlos Balleras, Diputado á Cortes y Coasesor general de Hacienda.

Sr. D. Angel Barroeta, Propietario y Diputado á Cortes.

Sr. D. Luis Guijarro y Arribas, Propietario.

Sr. D. José M<sup>a</sup> Mendicuti, Coronel de Infantería y Propietario.

Sr. D. Martin Belda, Propietario y Diputado á Cortes.

Sr. D. Luis Torres de Mendoza, Abogado y Propietario. — Secretario.

Fundador y Director general. — D. Joaquin B. Gonzalez.

Directores adjutos. — Don José Gimenez Leyva. — D. Demetrio Romero Aragon.

#### DIRECCION GENERAL.

MADRID. -- DESENGAÑ 12, PRINCIPAL.

No corren riesgo de ninguna especie los intereses que se depositen en esta Compañía pues solo facilita sus fondos sobre prenda pretoria ó garantía positiva y por lo tanto se hallan exentos de vicisitudes políticas y comerciales.

Las imposiciones serán de dos clases á Voluntad y á plazo determinado disfrutando las primeras de un

12 por ciento al año.

Las que se verifiquen á plazo determinado Por un año 12'50 por 100.

8

apología que le tocaba presentar su ofensor.

No sosegaba empero su espíritu, pues esquivaba y deseaba al mismo tiempo la humillacion de su parte, batalla de las pasiones que amenudo acometen á los mortales.

Bajo tal impresion é inquietud siguió Ramoncita su camino, como hemos dicho, por la muralla de mar, y dando despues la vuelta por el paseo de San Juan se dirigió á su morada. Es esa un primer piso en una de esas nuevas calles que se han abierto en Barcelona, cuyas casas son edificios que compiten en belleza y grandiosidad con las mejores de su clase en cualquier parte del globo.

### Capítulo II.

Apénas entró en su gabinete despojóse Ramoncita de su abrigo y Pamela echándolo encima un sofá y se dirigió al salon donde tiene su piano á procurar sacudir su pesar con el armonioso instrumento.

Mas no logró su deseo porque los dedos, rebeldes á su memoria, hicieron alguna nota falsa y esto acabó de ponerla de mal humor.

Levantóse por tanto y encaminó sus pasos á respirar el aire aromático de su agradable aunque pequeño jardín, de cuya amenidad disfruta su casa como pocos en esta por desgracia tan apiñada ciudad.

Aquel jardincito está cuidado con sumo esmero: las

5

dad de esta populosa poblacion se hallaba disfrutando pues del dulce ambiente impregnado de la olorosa fragancia del ver le follaje, que en esta estacion ostentan ya la doble hilera de árboles que adornan aquel estenso paseo.

Allí se veía entre tan apiñada muchedumbre gran variedad de ricos y hermosos trages de señora, cuyas formas y dibujos tanta atencion se atrae de parte del mismo bello sexo, que tan afecto se muestra en el día por lo general á rivalizar en lujo y moda.

En medio de la compostura y riqueza de tanta dama se mezcla sin falta la gallardía y elegancia de tanto doncel que no hay duda se atrae tambien alguna furtiva mirada de parte de las ninfas que lucen allí sus gracias; por supuesto en reciprocidad de las que atenta y atrevidamente les dirigen aquellos; aparte de las que son por mútua correspondencia que por cierto no lo son las ménos.

Pero ¿que será que Ramoncita Igusta, nuestra jóven encantadora, ni para la mas mínima atencion sobre los trages de moda, hermosura y riqueza, cosa que tan natural parece en una jovencita de gusto como ella; ni se digna echar siquiera una ojeada á ninguno de aquellos arrogantes mozos que, naturalmente es pasto propio del desarrollo que muestra su edad?

Al contrario, parece absorta en una idea fija; su mirada es vaga é inquieta, están algo subidas las rosas de sus mejillas, y las facciones de su rostro angelical no parecen naturales. Todo indica que la preocupa un pensamiento entre ensañado y triste.

Despues de haber recorrido dos veces el centro de rambla, ruega á su hermano que vayan á dar su paseo

Por dos 13 idem.  
 Por tres 13-50 idem.  
 Por cuatro 14 idem.  
 Por cinco 15 idem.

Se reciben las imposiciones diariamente desde 20 rs. en adelante en las oficinas de esta Direccion donde se darán prospectos y estatutos gratis á cuantos los deseen y en la Sub-direccion de Menorca, calle de Buenaire n.º 14.—Mahon.

Ciudadela: D. Miguel Roselló, Rosario 5.

Se vende una casa en esta ciudad calle de San Antonio número 20.

El pliego de condiciones y los títulos de propiedad obran en poder del Notario D. Mannel Plaza.

En la casa número 6 de la Esplanada se hallan de venta los armarios y demas enseres de una tienda de comestibles.

Hay algunos árboles frutales para vender, como son: perales, manzanos etc. Calle de los Frailes n.º 49.

El capitán Ferd Gardin del bergantín barca meglemburgués «Dr.

von Thumen Fellow» avisa al público que no responde de ninguna clase de deuda que acaso contraigan sus marineros durante la permanencia del buque en este Puerto.

**PARA ALQUILAR.**

Lo está la casa número 2 de la calle de San Fernando, la que tiene bastante comodidad.

Al que le convenga puede acudir á la calle del Castillo número 44.

Desde la plaza pasando por la calle del Angel, Nueva, Arravaleta, Castillo y Plana, se ha estraviado un bolsillo de algodón, teñido de negro, que contenia 35 duros y algunos reales. A mas de la gracias, se dará una gratificación competente á juicio del que lo entregue en esta oficina.

**PARA PALMA.**

Saldrá el día 4 del corriente la balandra española Antonieta, patron Francisco Sitges.

Admite cargo y pasajeros, y se despacha en el almacén de la Sra.

Antonia Taltavull, rampa de la Abundancia número 34.

**TEATRO.**

5.<sup>a</sup> decena. 40.<sup>a</sup> de Abono.

Funcion para hoy.

Se pondrá en escena la ópera seria en 4 actos del M. Bellini, titulada:

**I PURITANI.**

A las 7½.

Con la funcion de hoy concluye el abono de la quinta decena, y queda abierto en el despacho del teatro el abono para la sexta bajo los precios siguientes:

Palcos de 1.<sup>a</sup> fila. . . 22 rs. por funcion.  
 id. de platea. . . 16 id. id.  
 id. de 2.<sup>a</sup> fila. . . 12 id. id.  
 id. de 3.<sup>a</sup> fila. . . 6 id. id.  
 Butacas sin entrada . 2'50 id.

Los Sres. abonados que no quieran seguir con sus localidades, se servirán avisarlo en el despacho del Teatro ántes del miércoles proximo.

Por todo lo que va sin firma.—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,  
 JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
 calle Nueva n.º 21.

por la muralla de mar, sin embargo de que el viento azotando aquel día tan descubiertó lugar no convidaba en verdad á concurrir á él; y lo manifestaba el retraimiento que mostraba la gente de pasar como de ordinario por aquel agradable sitio.

Mas Ramoncita era de presumir necesitaba refrescar sus encendidas mejillas y acaloradas sienes por la brisa de la mar. Se comprendia que sufría una perturbacion moral, pues su afecto fisico estaba inalterable.

¿Cual será, pues, querido lector ó amable lectora la causa de estar esta criatura en semejante estado?

Fácil te sería adivinarlo si imaginaras que á tal edad solo los percances del amor conducen á tal extremo. En esta edad que la flor del sentimiento absorbiendo en su corola la gota de rocío de la felicidad es cuando se siente con mas profundo dolor el contacto de todo hábito destructor.

Si, Ramoncita amaba y era amada, pero aquel día sentía el primer sinsabor de amorosa pasión.

El dichoso mortal que ella adoraba no habia comparcido como lo tenia de costumbre á acompañarla á la iglesia á oír misa y dar despues el paseo juntos, y esta omision fuera ó no causada por motivos ajenos á la voluntad de su amante, á los ojos de ella era una falta á su amor, porque pensaba como piensan todas á tal edad, que el deber del amor es el que merece la primacia entre todos los demás; y aunque su amante se hubiese presentado á reuñirse con ella mas tarde, sintiéndose enojada le habria recibido con ese aire desdichado que tan bien saben finjir las mujeres para hacerse merecer ante el mortal que tienen esclavizado á su alvedrío; mas tal adopcion, por mas que el jóven

amara á su amante con toda la vehemencia de la pasión, la habria cojido él, sabiendo atender á su dignidad de hombre (cosa no muy hacedera en un jóven cojido en las redes de Cupido) con la reciprocidad que se merecia, es decir: con la frialdad propia del que desprecia el trato ilegal que recibe al cual no cree haberse hecho acreedor.

Esto habia sido añadir combustible á la hoguera del resentimiento de Ramoncita: se creyó herida entonces en su amor propio, y un absoluto pero significativo silencio de parte de ella habia sido el premio del comportamiento pundonoroso del jóven. Pero este apegado en aquellos instantes al sistema de resistencia que miraba como norma de su conducta amorosa no permitió que se prolongase mucho aquella provocadora quietud, pues prete-tando una cita sobre negocios saludó cortesmente y se dirigió por otro camino.

Ya tenemos, pues, dos corazones que, unidos por el amor, están separados por la simple barrera de una mezquina querella.

He aquí esplicada, pues, la causa de la desazon que mostrara Ramoncita en el acto que la presentamos á nuestros lectores.

Es que su corazón ama con ternura á su amante al paso que se siente escitado por la ofensa que cree haberle inferido áquel, deplorando en el alma haber llegado á verse disgustada con el hombre á quien adora.

Mas, por último, cediendo á su orgullo de muger, desvió que preocupa á tantas jóvenes en sus reyertas de amor, se propuso interiormente no tomar la iniciativa para la reconciliación, sino que, supuesto que consideraba ser ella primeramente agraviada, esperar la